

## PRESENTACIÓN

Con este número monográfico, la revista *Ideas y Valores* continúa la tradición, esporádica por cierto, de dedicarse a un solo tema. Esta vez el turno es de *Filosofía en y a partir de la Colonia*, título con el cual se pretende dar cuenta de la doble faz del fenómeno histórico de la Colonia como objeto de reflexiones filosóficas y como origen de las mismas. Este número no reúne, ni lo puede pretender, una visión exhaustiva de lo que fuera la reflexión filosófica en las colonias españolas, sino que busca señalar, más allá de los dogmatismos historiográficos y las torpezas conceptuales, la riqueza temática y viveza académica del pensamiento filosófico durante los aproximadamente 300 años de dominio español en América.

Los artículos aquí reunidos cubren la lógica –Mauricio Beuchot discute la lógica modal del dominico Tomás de Mercado–, la metafísica –Walter Redmond presenta un análisis de la relación entre lógica modal y la posibilidad de ser según el escritor peruano José de Aguilar–, la filosofía natural y la política. También la amplitud histórica de los autores discutidos es considerable, ya que comienza con un autor, Sánchez de Arévalo (Felipe Castañeda), que vivió y escribió en el siglo xv, pero cuyo punto de partida tiene una clara relación con el interés de Francisco de Vitoria por la legitimidad de la Conquista española. Suárez de Urbina (Ángel Muñoz), por otro lado, es ya un autor que pertenece al ocaso de la Colonia y su cosmología sobrepasa en varios aspectos las limitaciones de la escolástica.

Podría decirse que es casi obvio que la preocupación por problemas filosófico-políticos se encuentre en el centro de este número. Claudia López analiza el concepto de dominio en el Alonso de Veracruz (s. xvi) y sus implicaciones en cuanto a la apropiación de tierras por parte de los españoles. Juan Ginés de Sepúlveda es el centro de atención de Christian Schäfer, quien en su artículo rastrea los elementos aristotélicos en la teoría de la esclavitud del pensador cordobés. La nota bibliográfica por Matthias Vollet igualmente se ocupa de Sepúlveda al enfocar la traducción que éste hizo de la *Política* de Aristóteles.

Es mi deber agradecerles a los autores por su valiosa contribución con este número monográfico y espero que éste logre favorecer la profundización de nuestra comprensión de lo fuera la filosofía en y a partir de la Colonia.

JÖRG ALEJANDRO TELLKAMP  
CIUDAD UNIVERSITARIA  
AGOSTO DE 2002